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В настоящее время мировое сообщество стремится снизить использование полимерных мате-

риалов из нефтепродуктов и заменить их на биоразлагаемые. Биоразлагаемые полимеры разруша-

ются в окружающей среде не только под воздействием внешних физических факторов, но и под дей-

ствием микроорганизмов. Номенклатура биоразлагаемых полимеров и композиций на их основе 

довольно обширна, но проблема разработки новых видов остается актуальной. Цель работы — раз-

работать и исследовать биоразлагаемые композиционные материалы на основе компонентов из воз-

обновляемых источников сырья.  

В работе исследована возможность получения и переработки на стандартном технологическом 

оборудовании композитов на основе компонентов из возобновляемых источников сырья, в частности: 

полилактида с высоким содержанием наполнителя из вторичных сырьевых ресурсов крупоперераба-

тывающей (гречневая лузга) и деревообрабатывающей (древесная мука) промышленностей. Изучены 

эксплуатационные свойства разработанных композиционных материалов на примере водопоглощения. 

Отмечено, что разработанный композиционный материал устойчив к водопоглощению — изменение 

массы образцов в течение первого часа испытаний до 2,0–2,5%. При испытаниях разработанных ма-

териалов на биоразложение на образцах отмечен активный рост микроорганизмов, что свидетель-

ствует о более интенсивном процессе биоразложения под воздействием микроорганизмов. При ла-

бораторных испытаниях в условиях, имитирующих интенсивный аэробный процесс 

компостирования установлено, что полное разложение материала происходит за период до 5 меся-

цев. Из разработанного материала изготовлены образцы формоустойчивых изделий. 

Ключевые слова: биоразложение, вторичные сырьевые ресурсы, технология получения, возобновляемое 

сырье.
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TECHNOLOGICAL ASPECTS OF FORMING BIODEGRADABLE 

COMPOSITIONS BASED ON RENEWABLE RAW MATERIALS 

N. S. VINIDIKTOVA 

V. A. Belyi Metal-Polymer Research Institute of National Academy of Sciences of Belarus, Kirov St., 32a, 246050, Gomel, Belarus  

Currently, the global community is striving to reduce the use of polymer materials made from petroleum 

products and replace them with biodegradable materials. Biodegradable polymers destroyed in the environ-

ment not only by external physical factors, but also by microorganisms. The range of biodegradable poly-

mers and their compositions is quite extensive, but the problem of developing new types remains relevant. 

The aim of this work: is to develop and investigate biodegradable composite materials based on renewable 

raw materials.  

The work investigated the possibility of obtaining and processing composites based on components from 

renewable sources of raw materials using standard technological equipment, in particular: polylactide 

(PLA) with a high content of filler from secondary raw materials of the cereal processing (buckwheat husks 

(BH)) and woodworking (wood flour (WF)) industries. Petroleum jelly oil (PJO) was used as a plasticizer. 

The operational properties of the developed composite materials were studied using the example of water ab-

sorption. It has been noted that the developed composite material is resistant to water absorption, with a 

mass change of up to 2.0–2.5% during the first hour of testing. During the biodegradation tests of the devel-

oped materials, active growth of microorganisms was observed on the samples, which indicates a more in-

tensive biodegradation process under the influence of microorganisms. During laboratory tests under condi-

tions simulating an intensive aerobic composting process, it was found that the material completely 

decomposes within a period of up to 5 months. Samples of mold-resistant products have been made from the 

developed material. 
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